

## MADERA 1965 EL MOVIMIENTO CAMPESINO

José Luis Aguayo Álvarez.

Han transcurrido cuarenta y un años de aquella mañana de septiembre en la que un grupo de campesinos, maestros y estudiantes trataron de tomar por asalto el cuartel militar de ciudad Madera. Del grupo guerrillero perdieron la vida los siguientes:

Arturo Gámiz García, Pablo Gómez Ramírez, Miguel Quiñones Pedroza, Rafael Martínez Valdivia, Oscar Sandoval Salinas, Emilio Gámiz García, Salomón Gaytán Aguirre y Antonio Scóbell Gaytán.

Lamentamos que también hubieran muerto algunos miembros del Ejército Nacional a quienes las circunstancias de aquellos tiempos los llevaron al enfrentamiento. De los guerrilleros hubo sobrevivientes; Ramón Mendoza, Francisco Ornelas Gómez, Florencio Lugo Hernández y Matías (seudónimo).

Aquéllos acontecimientos no fueron producto del capricho del grupo que intentó tomar el cuartel ni tan sólo consecuencias de la ideología radical que ellos sostenían. Las razones fueron múltiples, entre otras el ambiente de inquietudes que se vivía en el estado. Muy particularmente la lucha agraria que agitaba los campesinos.

Se habían vencido las concesiones de inafectabilidad ganadera que había otorgado el presidente Lázaro Cárdenas. Este procedimiento permitió que los ganaderos tuvieran la garantía que durante 25 años no serían afectados en sus tierras. Al final de ese tiempo se reducirían las grandes propiedades a la extensión mínima que la ley determinaba como pequeña propiedad ganadera. Los excedentes de la tierra serían entregados al departamento agrario para resolver necesidades de los campesinos.

Transcurrido ese cuarto de siglo había miles de solicitantes de tierra quienes presionaban al gobierno para que se cumpliera lo prometido. Los terratenientes inventaron diferentes formas para eludir el compromiso: repartieron los predios entre sus familias para que cada uno dispusiera solamente del espacio considerado legal por la ley, aumentaron el número de hectáreas que cada cabeza de ganado necesitaba para su mantenimiento, de esa manera la pequeña propiedad ganadera resultaba todo un latifundio. Quienes entregaban las tierras se quedaban con la mejor calidad de ellas dejando a los campesinos los predios verdaderamente improductivos.

El gobierno solapó y protegió a los terratenientes, negando el derecho que asistía a los campesinos, en muy grandes rasgos esa era la contradicción principal que se presentaba en el campo y que creaba muchos conflictos, desencadenando la violencia.

El profesor Raúl Gómez Ramírez quien organizaba a los campesinos en la región centro del estado nos relataba que llegó a tener relaciones hasta de 5,000 solicitantes de tierras para diferentes predios. Lo mismo sucedía en la región de Flores Magón y Buena Ventura. En la parte de Madera el profesor Francisco Luján Adame había también organizado cientos de solicitantes con el propósito de afectar lo que entonces se llamaba Bosques de Chihuahua.

Todo aquél momento de grandes luchas agrarias se sumaba con la inquietud de los maestros en lucha por sus plazas y las protestas por el cierre de las escuelas normales, con ellos estaban también los estudiantes normalistas tanto urbanos como rurales. En las ciudades de Chihuahua y Ciudad Juárez se presentaban inquietudes políticas que llevó a la formación de un comité en pro de las garantías individuales. Los obreros también presentaron una lucha por sus propias demandas. Sería imposible mencionar todas las acciones que desplegaron los diferentes sectores durante aquellos años de grandes agitaciones sociales.

Para aproximarnos a la comprensión de aquéllos sucesos de ciudad Madera necesitamos conocer el panorama que los rodeó, la suma de circunstancias, los factores económicos y políticos que impulsaron a la sociedad chihuahuense para vivir toda aquella efervescencia. Uno de los aspectos fue el agrario que hemos mencionado y que se expone a grandes líneas en las siguientes fotos.

## FOTOS TESTIMONIALES

Quien investiga estos temas, tiene la ventaja de que se tomaron muchas fotografías y existen documentos muy explicativos del momento aquél y de las ideas prevalecientes. Para estructurar esta colaboración hemos tomado nueve fotografías de la página Web especial para **Madera 65** que atiende el ingeniero Eduardo Gómez Caballero. Esta pequeña muestra fotográfica contiene escenas de la lucha campesina que se desplegó en la entidad durante la década de los sesenta.

**La primera foto** se refiere a una reunión campesina celebrada en la ciudad de Parral, en esa región era muy participativo un grupo del ejido Santa Rosa, el comité existente en Zapién y además acudían como invitados los miembros de una agrupación de mineros desocupados. También se hacían presentes los organizadores de la región del norte de Durango, los estudiantes normalistas también solían participar en dichos eventos.



**Foto número dos;** es una parada campesina en la ciudad de Chihuahua frente a la oficina del departamento de asuntos agrarios y colonización - DAAC - en estas protestas participaban campesinos y estudiantes de la normal de estado. Llegaron hasta la toma de las oficinas del citado departamento para exigir el reparto de la tierra, en la historia del movimiento agrario de aquéllos



tiempos figuraba muy especialmente esa acción en la que participaron entre otros los entonces estudiantes Erasto Olmos e Hilario Cardona. Estas protestas fueron creciendo en la ciudad hasta llegar a ser sumamente numerosas, algunos campesinos sobrevivientes de las “Marchas y plantones” recuerdan como el pueblo les llevaba alimentación, medicinas y todo lo necesario para sostener aquéllas acciones públicas.

**Foto número tres;** la Unión General de Obreros y Campesinos de México - UGOCM - fue una organización que se fundó en Sonora bajo la dirección del famoso líder Jacinto López miembro del Partido Popular Socialista, por ese motivo los integrantes de ese partido en el estado, como los hermanos Gómez – Ramírez y el mismo Álvaro Ríos impulsaron la construcción de la unión en la entidad. El congreso de la foto se celebró en ciudad Parral, Chih., y estuvieron presentes representantes de la Unión General, llegados desde Sonora.



**Foto número cuatro;** La demanda principal de los campesinos en ese momento era la exigencia del reparto de la tierra, para ello realizaban diferentes acciones; marchas, paradas... pero también emplearon la táctica de ir y señalar el latifundio afectable para que el presidente de la república procediera, esto se debía a que Díaz Ordaz había dicho en un discurso que los mismos campesinos debían indicarle en donde estaba la tierra que deseaban les fuera repartida. Los grupos de agraristas iban y plantaban las banderas en la tierra que solicitaban y se retiraban a eso se les llamaba “invasiones simbólicas”. Poco a poco la lucha fue radicalizándose ante la desatención que el gobierno ponía a las demandas.



**Foto número cinco;** las acciones organizativas de los campesinos fueron distintas, era una época muy dinámica y de gran movilidad de los sectores involucrados en aquella agitación social; se daban “encuentros en la sierra” con la participación de los estudiantes normalistas, los maestros y los campesinos. Eran eventos de análisis de la situación social del país y muy pronto pasaron también a revisar los acontecimientos continentales y mundiales especialmente las revoluciones de Cuba y China que en esos momentos impactaban al mundo. La Unión General celebró varios congresos en diferentes partes del estado. El de la foto se realizó en ciudad Madera donde fue nombrado Salvador Gaytán como uno de sus dirigentes y confirmado Álvaro Ríos como el asesor general de la Unión.



**Foto número seis;** la Organización Campesina tenía sus raíces en Sonora y Sinaloa y con ella había una relación muy estrecha los campesinos de Chihuahua participaron en las acciones celebradas en Sonora. El inolvidable Constantino



Rodríguez del ejido San Lorenzo participó con la Unión General en las regiones del Río Mayo y Yaqui para la formación de los ejidos en aquella comarca. En la foto se refleja una de las muchas acciones que los campesinos desplegaron en Sonora y que llegaron a ser sumamente fuertes hasta convertirse en toda una rebelión agraria que el presidente de la república atendió creando varios ejidos.

**Foto número siete;** Arturo Gámiz, el joven maestro voluntario, prestó sus servicios en lo que fue el Mineral de Dolores en el municipio de Madera, en toda esa región de Cebadilla de Dolores se había fermentado toda una oposición radical a los caciques. La familia Gaytán se enfrentaba a ellos hasta llegar al momento en que Salomón Gaytán ajustició a balazos a un miembro de la familia Ibarra. Arturo Gámiz y otros maestros llevaron a ese lugar la ideología radical que fue divulgada en



un ambiente sumamente violento, eso desencadenó las primeras acciones guerrilleras. Este movimiento armado incipiente se fue encontrando poco a poco con aquéllos que luchaban por la tierra y la justicia social, estos fueron los factores inmediatos que impulsaron la idea de organizar en toda forma una guerrilla cuyo desarrollo se relata ahora en diferentes libros y que vino a culminar con intento de tomar el cuartel la citada mañana del 23 de septiembre.

**Foto número ocho;** la lucha por la tierra que había sido uno de los impulsos principales para las inquietudes de aquéllos años alcanzó algunos logros prácticos con la formación de varios ejidos, esto se logró en su mayor parte después de 1965 como la confirmación del ejido Santo Domingo, la formación del ejido Constitución y muchos más, pero sobre todo la creación del ejido El



Largo municipio de Madera.

**En ésta última foto** se manifiesta la movilización efectuada para apoyar al profesor Raúl Gómez Ramírez quien fuera cesado como maestro después de los acontecimientos de 1965. Gracias a esta presión el gobierno cedió y reinstaló al profesor en su plaza.



Esta colaboración solamente es una idea de uno de los factores que contribuyeron para el desencadenamiento de las acciones armadas como tras de todo ello había caciquismo, injusticia de la policía sobre los indígenas y campesinos, represión, y sobre toda cerrazón política, atraso institucional es decir se pretendía crear un sociedad reprimida, sofocada en sus anhelos y en su desarrollo, todo aquello estallo de muchas maneras, la guerrilla de aquel 23 de septiembre fue una de las muchas expresiones de la inconformidad social.